

# **CAMBIOS EN LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES ENTRE 2021-2022 en base al BAESVIM**

Departamento de Investigación  
Dirección de Perspectiva de Género

Marzo 2023

## PRESENTACIÓN

Este análisis comparativo que está realizado a nivel estatal, tiene como objetivo principal determinar la calidad de la información capturada y mostrar al responsable del BAESVIM las anomalías que presenta la tabla de datos del BAESVIM 2021 y 2022.

Además, se presenta, producto de la comparación de los contenidos de ambas tablas para determinar la variación de los casos de violencia registrados en el BAESVIM 2022 respecto a los registros del mismo del año 2021, así como las causas por las que las mujeres que sufren violencia piden apoyo, y las características de las mujeres que lo hacen.

El análisis resultante de la abundante información que ofrece el BAESVIM puede ser muy amplio, pero aquí se muestran los municipios en que se reducen o aumentan los registros, la variación del número por tipo y ámbito de violencia y especialmente en la violencia en el ámbito familiar por corresponder al mayor número de registros del BAESVIM, así como las variaciones en cuanto a las características de las víctimas. Este análisis se vuelve importante no solo por valorar el incremento de mujeres víctimas, sino de también de reconocer las características personales de las víctimas en sus aspectos de edad, pertenencia a grupos étnicos, grado de estudios y estado civil, de un año a otro, porque estas diferencias hablan de que mujeres están tomando la decisión de denunciar la violencia que sufren.

Asimismo, al identificar los ámbitos en que prevalece la violencia y sus tipos, permite valorar lo que están experimentando las mujeres víctimas, y los cambios en las causas que motivan sus denuncias ante los organismos que registran los casos recibidos.

Este documento forma parte del programa de trabajo del departamento de Investigación de la Dirección de Perspectiva de Género de la Secretaría de Igualdad de Género.

# ANÁLISIS DE CAMPOS DE INFORMACIÓN

## ANÁLISIS DE CAMPOS DE INFORMACIÓN BAESVIM 2021

Se hizo una revisión de los campos sin información de la base de datos . De los 15,906 registros que contenía el BAESVIM de hechos registrados en el año 2021, se observan las siguientes situaciones que se podrían considerar de incompletitud de la información de los registros:

- el 0.32% no contenían fecha de hechos
- En ninguno de los registros aparece indicado si la violencia esta relacionada con trata de personas, lo cual lleva a pensar si esta oculta esta pregunta al momento del llenado
- 6 registros no tienen respuesta a la pregunta si el agresor estaba bajo efecto de drogas
- 6 registros no tienen respuesta en la pregunta si el agresor posee algún tipo de arma

Se puede concluir, que a excepción de la falta de respuesta en cuanto que la violencia este relacionada con la trata de personas, el número de registros vacíos o sin información es aceptable.

La falta de fecha del hecho es un dato relevante en todo proceso que pueda seguirse al hecho de violencia, por lo que es un error importante a corregir.

### Municipios en que se omitió fecha de hechos

Amatenango de la Frontera  
Amatenango del Valle  
Berriozábal  
Cacahoatán  
Chalchihuitán  
Chenalhó  
Cintalapa  
Comitán de Domínguez  
Escuintla  
Huehuetán  
Huixtla  
Jiquipilas  
Motozintla  
Ocosingo  
Palenque  
Pijijiapan  
Pueblo Nuevo Solistahuacán  
Salto de Agua  
San Cristóbal de las Casas  
Simojovel  
Tapachula

### Chiapas. Registros del BAESVIM 2021 con presencia de campos de información vacíos

Campo de información	Registros con campos: Vacíos	
	total	%
Fecha de hechos	51	0.32%
Es_victima_Trata	15906	100%
Durante la agresión efectos droga	6	0.04%
Posee algun tipo de arma	6	0.04%

## ANÁLISIS DE CAMPOS DE INFORMACIÓN BAESVIM 2022

Chiapas. Registros del BAESVIM 2022 con presencia de campos de información vacíos

Campo de información	Registros con campos:	
	Vacíos	
	total	%
Domicilio localidad	14	0.08%
Descripción de servicio médico	15466	90.56%
Tipo de relación	16553	96.92%
Descripción de tipo de apoyo	16404	96.05%
Con quien vive	7122	41.70%
Pertenece a etnia	17079	100.00%
Etnia	105	0.61%
Descripción de etnia	17079	100.00%
Habla lengua indígena	51	0.30%
Descripción de lengua indígena	16868	98.76%
Sabe leer	1659	9.7%
Sabe escribir	1756	10.2%
Descirpción de actividad realizada	16615	97.28%
Descripción de fuente de ingresos	17079	100.00%
Migrante	16386	95.94%
Descripción lugar de hechos	398	2.33%
Descripción de autoridad	12700	74.36%

De 17,079 registros del BAESVIM para el año 2022, en la tabla se aprecia que existen 9 campos de información en los que la mayor parte de los registros no tienen respuesta, y corresponden a campos muy específicos de información como son:

- Descripción del servicio médico
- Tipo de relación (se desconoce a que concepto refiere)
- Descripción de actividad realizada

Otros datos que ayudan a identificar a la víctima que en su mayor parte están vacíos son:

- Descripción de fuente de ingresos
- Si es Migrante
- Pertenece a étnia/etnia
- Sabe leer y escribir
- Descripción del lugar de los hechos

Así como falta de identificar a la autoridad a que solicitó apoyo, 12700 registros no la señalan.

Se puede concluir que existe una peor calidad en el registro en el año 2022 respecto del año 2021 en lo que refiere a características de la víctima, y esta generalizada para todos los registros, y por ende para todos los municipios.

# VARIACIÓN DE REGISTROS Y VIOLENCIAS

## VARIACIÓN DEL NÚMERO DE REGISTROS DE VIOLENCIA

Chiapas. Incremento de registros de víctimas de violencia en BAESVIM 2021 y 2022			
Víctimas violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
		total	porcentual
15,832	17,059	1,227	7.8%

Entre 2021 y 2022 los registros del BAESVIM se incrementaron en 7.8%.

Considerando que en 2021 se registraron en promedio 43 casos de violencia al día, en 2022 pasó a 46, esto es, se incrementó en 3 registros diarios promedio las denuncias.

En estos 13 municipios se incrementó en 2,993 los registros del BAESVIM.

En estos 13 municipios se concentró el 37% de los casos de 2022, en tanto que en 2021 solo representaban el 21% de los casos.

El mayor incremento relativo estuvo en los municipios indígenas de Yajalón, Oxchuc, Chanal, y Chamula además de Palenque y Frontera Comalapa

Chiapas. Municipios con mayor incremento de registros de víctimas de violencia en BAESVIM 2021 y 2022				
Municipio	Víctimas violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
			total	porcentual
Palenque	74	706	632	854.1%
Comitán de Domínguez	374	856	482	128.9%
San Cristóbal de las Casas	704	1114	410	58.2%
Tapachula	1,719	1,971	252	14.7%
Yajalón	12	243	231	1925.0%
Simojovel	106	293	187	176.4%
Ocosingo	282	432	150	53.2%
Oxchuc	24	159	135	562.5%
Chanal	40	174	134	335.0%
Huixtán	73	201	128	175.3%
Frontera Comalapa	23	150	127	552.2%
Chamula	11	136	125	1136.4%
<b>Subtotal grupo</b>	<b>3,442</b>	<b>6,435</b>	<b>2,993</b>	<b>87.0%</b>

## VARIACIÓN DEL NÚMERO DE REGISTROS DE VIOLENCIA

Chiapas. Municipios con mayor decremento de registros de víctimas de violencia en BAESVIM 2021 y 2022				
Municipio	Víctimas de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2021	
			total	porcentual
Tuxtla Gutiérrez	4,274	3,144	-1,130	-26.4%
Las Rosas	248	55	-193	-77.8%
Tuzantán	202	15	-187	-92.6%
Suchiate	190	30	-160	-84.2%
Mapastepec	362	230	-132	-36.5%
Cacahoatán	476	357	-119	-25.0%
Tuxtla Chico	322	203	-119	-37.0%
Tonalá	745	637	-108	-14.5%
Berriozábal	394	298	-96	-24.4%
<b>Subtotal grupo</b>	<b>7,213</b>	<b>4,969</b>	<b>-2,244</b>	<b>-31.1%</b>

Para 2022, en 9 municipios disminuyeron en 2,244 los registros del BAESVIM de 2021.

Se trata de municipios que no son predominantemente indígenas, tanto de la llanura costera del Pacífico, en municipios inmediatos a Tapachula y de la zona metropolitana de Tuxtla Gutiérrez.

## VARIACIÓN EN LOS MUNICIPIOS CON ALERTA DE GÉNERO

Chiapas. Variación de los registros de violencia contra las mujeres entre el BAESVIM 2021 y 2022 para los municipios de la Alerta de Violencia de Género

Municipio	Víctimas de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
			total	porcentual
Aldama	61	118	57	93.4%
Amatenango del Valle	77	76	-1	-1.3%
Chalchihuitán	92	108	16	17.4%
Chamula	11	136	125	1136.4%
Chanal	40	174	134	335.0%
Chiapa de Corzo	571	591	20	3.5%
Comitán de Domínguez	374	856	482	128.9%
Huixtán	73	201	128	175.3%
Larráinzar	80	120	40	50.0%
Mitontic	66	101	35	53.0%
Oxchuc	24	159	135	562.5%
Pantelhó	35	49	14	40.0%
San Cristóbal de las Casas	704	1114	410	58.2%
San Juan Cancuc	81	148	67	82.7%
Santiago el Pinar	50	92	42	84.0%
Tapachula	1719	1971	252	14.7%
Tenejapa	89	103	14	15.7%
Teopisca	23	52	29	126.1%
Tonalá	745	637	-108	-14.5%
Tuxtla Gutiérrez	4274	3144	-1130	-26.4%
Villaflores	468	513	45	9.6%
Zinacantán	52	133	81	155.8%
<b>subtotal del grupo</b>	<b>9709</b>	<b>10596</b>	<b>887</b>	<b>9.1%</b>

En los municipios comprendidos en la Alerta de Violencia de Género (AVG), en 2022 se dieron el 62% de los casos de violencia en 2022 cuando en 2021 eran el 61%.

Estos municipios comprenden dos tercios de lo que se registra en el estado, y su participación es prácticamente la misma en los dos años.

Los mayores incrementos en números absolutos fueron en Comitán de Domínguez, San Cristóbal de las Casas y Tapachula.

Hubo incrementos relativos notables en el caso de Chamula, Chanal, Oxchuc, Huixtán, Zinacantán y Teopisca, municipios predominantemente de población indígena.

Por otro lado, disminuyeron los registros en Tuxtla Gutiérrez y Tonalá.

## VARIACIÓN DE VÍCTIMAS POR ÁMBITO DE VIOLENCIA

Chiapas. Variación de mujeres víctimas por ámbito de violencia entre el BAESVIM 2021 y 2022				
Ámbito de violencia	Víctimas de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
			total	porcentual
Ámbito familiar	14,043	14,258	215	1.5%
Ámbito laboral	193	221	28	14.5%
Ámbito comunitario	1,313	1,782	469	35.7%
Ámbito escolar	63	110	47	74.6%
Ámbito institucional	198	473	275	138.9%

Los casos de violencia registrados en el BAESVIM se incrementaron entre 2021 y 2022 en todos los ámbitos.

El mayor incremento de casos esta en el ámbito comunitario, seguido del institucional y del familiar.

El mayor número de casos de violencia sigue siendo en el ámbito familiar, seguido del comunitario, y si bien en el resto de los ámbitos de violencia los casos son menores, tuvieron un crecimiento relativo notable los sucedidos en el ámbito institucional y escolar.

## VARIACIÓN EN EL TIPO DE VIOLENCIA

Chiapas. Variación del tipo de violencia contra las mujeres entre el BAESVIM 2021 y 2022				
Tipo de violencia	Víctimas de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2021	
			total	porcentual
Violencia física	4,600	3,921	-679	-14.8%
Violencia psicológica	9,983	10,689	706	7.1%
Violencia económica	1,982	3,319	1,337	67.5%
Violencia patrimonial	638	779	141	22.1%
Violencia sexual	1,161	1,482	321	27.6%
Otro tipo de violencia	92	218	126	137.0%

Los casos denunciados en el BAESVIM 2022 muestran su mayor incremento en los casos de violencia económica y patrimonial.

La violencia sexual es la que se incrementó en segundo lugar de manera relativa

La presentación de casos de violencia física disminuyó en un número importante, siendo el único tipo de violencia que disminuyó.

Los tipos de violencia no clasificados se incrementaron poco en números absolutos, pero representan el mayor incremento porcentual de los tipos de violencia registrados.

Chiapas. Variación de mujeres víctimas de feminicidio entre el BAESVIM 2021 y 2022				
	Victimas violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2021	
			total	porcentual
Violencia feminicida	9	54	45	500.0%

En el caso de la violencia feminicida, en 2021 solo se registraron en el BAESVIM 9 casos y en 2022, 54 casos, lo que denota una falta de registro de estos delitos en 2021

## VARIACIÓN DE LA VIOLENCIA EN EL ÁMBITO FAMILIAR

Chiapas. Mujeres víctimas de violencia en el ámbito familiar por tipo de violencia ejercida 2021- 2022				
Tipo de violencia	Víctimas de violencia en el ámbito familiar en 2021	Víctimas de violencia en el ámbito familiar en 2022	Variación 2021-2021	
			total	porcentual
Violencia física	4,407	3,921	-486	-11.0%
Violencia psicológica	9,087	10,689	1,602	17.6%
Violencia económica	1,771	3,319	1,548	87.4%
Violencia patrimonial	72	779	707	981.9%
Violencia sexual	584	1,482	898	153.8%
Otro tipo de violencia	35	218	183	522.9%

El mayor número de casos de violencia registrados en el BAESVIM se da en el ámbito familiar.

Dentro del ámbito familiar el tipo de violencia que mayor incremento presentó es la violencia patrimonial seguida de la sexual y la económica.

En el ámbito familiar se redujo el registro de violencia de tipo física en 11%

## VARIACIÓN DE LA VIOLENCIA EN EL ÁMBITO FAMILIAR

Chiapas. Estructura del tipo de violencia ejercida contra las mujeres en el ámbito familiar. BAESVIM 2021- 2022				
Tipo de violencia	Víctimas de violencia en el ámbito familiar en 2021		Víctimas de violencia en el ámbito familiar en 2022	
	total	porcentaje respecto al total	total	porcentaje respecto al total
Violencia física	4,407	27.6%	3,921	19.6%
Violencia psicológica	9,087	57.0%	10,689	53.3%
Violencia económica	1,771	11.1%	3,319	16.6%
Violencia patrimonial	72	0.5%	779	3.9%
Violencia sexual	584	3.7%	1,482	7.4%
Otro tipo de violencia	35	0.2%	218	1.1%

Comparando la estructura del tipo de violencia que se ejerce en el ámbito familiar, se observa que en 2021 la violencia física representaba el 27.6% de los casos, en tanto que en 2022 se redujo al menos del 20% de los casos. Similar situación sucede con la violencia psicológica.

La violencia sexual en el ámbito familiar se incrementó al pasar de 3.7% de los casos en 2021 al 7.4% en 2022.

El tipo de violencia patrimonial en el ámbito familiar también pasó de tener menos de 1% de los casos al 3.9% de ellos en 2022.

## VARIACIÓN EN EL ESTADO CIVIL DE LAS VÍCTIMAS

Chiapas. Variación del estado civil de las mujeres entre el BAESVIM 2021 y 2022				
Estado civil	Víctimas de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
			total	porcentual
Concubinato y union libre	4,089	4,953	864	21.1%
Casada	4,260	3,676	-584	-13.7%
Viuda	473	475	2	0.4%
Soltera	6,195	6,675	480	7.7%
Separada	150	762	612	408.0%
Divorciada	357	321	-36	-10.1%
Estado civil no identificado	306	188	-118	-38.6%

En los registros de 2022 del BAESVIM se incrementó notablemente el número de mujeres separadas que sufrieron violencia.

En números absolutos también hubo un incremento importante de mujeres en concubinato y unión libre y de solteras, disminuyendo el de casadas.

## VARIACIÓN DE LA ESCOLARIDAD DE LAS VÍCTIMAS

Chiapas. Variación de la escolaridad de las víctimas entre el BAESVIM 2021 y 2022				
Escolaridad	Víctimas de de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
			total	porcentual
Preescolar	90	90	0	0.0%
Primaria	3,642	3,626	-16	-0.4%
Secundaria	5,079	4,982	-97	-1.9%
Preparatoria	2,932	3,929	997	34.0%
Licenciatura	1,715	1,939	224	13.1%
Posgrado	126	153	27	21.4%
Carrera técnica comercial	176	116	-60	-34.1%
Estudios que no requieren validéz oficial	5	4	-1	-20.0%
Escolaridad no identificada	1,216	1,072	-144	-11.8%

En los registros de 2022 del BAESVIM se incrementó notablemente el número de mujeres con bachillerato y licenciatura que sufrieron violencia.

Disminuyó el número de mujeres que tienen educación secundaria o inferior

## VARIACIÓN DE LA ETNICIDAD DE LAS VÍCTIMAS

Chiapas. Variación de la pertenencia a un grupo indígena de las víctimas del BAESVIM entre 2021 y 2022			
Mujeres indígenas víctimas de violencia en 2021	Mujeres indígenas víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2022	
		total	porcentual
1,156	2,196	1,040	90.0%

Las mujeres indígenas víctimas de violencia registradas en el BAESVIM 2022 se incrementó en un 90% respecto a los registros de 2021.

## VARIACIÓN DE LA EDAD DE LAS VÍCTIMAS

Chiapas. Variación de la edad de las víctimas entre el BAESVIM 2021 y 2022				
Grupo de edad	Víctimas de violencia 2021	Víctimas de violencia en 2022	Variación 2021-2021	
			total	porcentual
menores de 5 años de edad	159	146	-13	-8.2%
6 a 11 años de edad	395	337	-58	-14.7%
12 a 15 años de edad	633	706	73	11.5%
16 a 18 años de edad	727	852	125	17.2%
19 a 29 años de edad	5,013	4,924	-89	-1.8%
30 a 39 años de edad	4,227	4,958	731	17.3%
40 a 49 años de edad	2,557	2,893	336	13.1%
50 a 59 años de edad	1,213	1,389	176	14.5%
60 años y más	908	854	-54	-5.9%

De las víctimas registradas en el BAESVIM, en 2022 se incrementaron las mujeres con edades entre 30 y 59 años, y en menor cantidad las de 12 a 18 años, reduciéndose principalmente el número de mujeres niñas y mayores de 60 años como víctimas registradas.

## CONCLUSIONES

No es posible determinar si el incremento de los casos registrados en el BAESVIM tiene un incremento equiparable al incremento de la violencia contra las mujeres, ya que el aumento o disminución en los diferentes municipios puede tener diferentes causas.

Sin embargo, en los municipios de la alerta de violencia de género (AVG) se siguen incrementando los casos, crece ligeramente su participación y se mantiene en el contexto estatal su peso en la violencia contra las mujeres.

La violencia en el ámbito familiar creció en el número de casos, pero más lo hicieron los del ámbito comunitario, escolar e institucional, lo que denota que si existe un crecimiento de denuncia-registro en estos ámbitos.

Lo que parece confirmar un mejor registro de casos en 2022 es el número de casos determinados como feminicidios, que tienen -en número- mayor similitud a los determinados por las Fiscalías del estado, cuando en 2021 no sucedió así.

La violencia de tipo económica y patrimonial son las de mayor incremento en lo general, pero principalmente en el ámbito familiar, y sin duda asociado a la situación de inflación y crisis económica que se vive. Esto deja ver que es uno de los temas de interés reciente de las mujeres, y se esta incrementando sobre todo en el ámbito familiar.

Se incrementó el número de mujeres víctimas registradas como solteras, separadas, en unión libre y concubinato, aspecto que sumado a la reducción de casadas, deja ver que este grupo (solteras, separadas, en unión libre y concubinato) es más vulnerable en lo económico y patrimonial, y que son más comunes en las edades mayores de 30 años.

El incremento de mujeres víctimas en grupos de edad mayores de 30 años deja ver que para las mujeres víctimas de esta edad el interés de presentar su denuncia es de carácter económico y patrimonial